
主題探討(一)

可愛濁斯緝的天空一車學

校慶之盟

物理所所長江進福

今年適逢交通大學建校一百週年，本校亦展開各項熱烈的慶祝活動，除了海內外

校友前輩盛情參與之外，躬逢其盛的在校師生，想必都已留下人生中一段寶貴的記憶

。理學院褚德三院長特別籌辦一項學術演講會，就院內相關領域邀請一位名學者蒞校

演講及座談，物理學方面邀請到楊振寧先生，可說是校慶活動中的盛事之一 O 在場聆

聽楊先生提提談論統計力學之餘，不覺對我校未來發展做了一些奇想，藉「友聲」之

一角做拋磚引玉的工作。

夢想之一:交大電子科技，捍衛國家安全

近來彼岸的中國人，不斷對我國進行文攻武嚇，一方面以民族情感為口號，強

調其宗主國之地位，另一方面則以飛彈射擊我國南北兩大港口，並到世界各國去斬斷

我國之國際活動空間，手段陰狠毒辣，令人寒心。本校自新竹建校以來，向以電子科

技高等學府稱傲海內外，值此國家危急之際，我夢想本校之電子科技能與國防建設結

合，為國家建立嚴密的防空天網，不論對岸以飛彈或戰機來襲，都能應付裕如，我們

的校長可在全國人民面前拍胸睛說:有我們交大在，安啦!到那個時節，我校再以四

海一家的胸懷，與全球五所交大問校慶，我猜想全台灣民眾都要來熱烈參與共襄盛舉

了!

夢想之二:全校科系整合，理學院脫胎換骨

也許是新竹建校之時空環境使然，本校從前以電子相關系所為主體，目前似乎大

致仍然如此。科學 (Science) 與工程( Engineering) 相輔相成的說法，固有其正面

意義，不過不要太混為一談較好，因為兩者的目標和隨之產生的性質和態度都有差距

，硬擺在-齊常引起爭執與衝突，隨之削弱力量。工程科技講求實用，目的在提昇士

業技術'促進經濟發展，而基礎科學追求的旨趣則異於此，以物理學來看，目的是在

探索自然界物理現象的奧秘。我相信一個優良的理學院(不是應用科技性質的)對於

本校長遠發展是正面的，世界上的若干著名大學如 MIT 、史丹福、柏克萊、加州理

工…等等，除電子科系聞名之外，亦皆有享譽學界的理學院科系。平情而論，本校目

前理學院各系所中，工程與基礎科學背景的教師混合在一個系所的情形相當普遍，稱

為理學院 (Science College) ，倒不如叫做應用理學院(Applied Science College)
較妥貼，例如電子物理系、材料研究所內有不少教師，歸屬於1電資學院，對於其專長

以及理學院的發展也許較妥當。基礎科學的研究有時產生的衝擊是革命性的，當美國

Los Alamos 原子彈計劃裡即有不少物理學者，而且當初若無愛因斯坦質能互換的觀
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念，原子彈的想法也不會有了!學校如能以宏觀的眼光，將全校科系做一通盤的整合

，建立一個優良的理學院，或者我們在下一世紀可以產生楊振寧先生之流的大學者，

到那時候我也不必白天做大夢了，我倒是盼望這種無夢的時代的來臨!
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